
फातचीत के दौयान आऩको प्रश्न ऩछूने की बी आवश्मकता होती है ऩय महाॉ ऩय अगय आऩको wh- words की सही 
जानकायी नहीॊ हैं तो प्रश्न कझ छ गरत बी हो सकता है औय आऩको अऩेक्षऺत उत्तय बी मभरने की सॊबावना कभ है।  
 

इसमरए आज के इस lesson भें हभ सबी प्रश्न वारे शब्दों को जानेंग ेऔय उनके सही प्रमोग को बी।   
 

Basically 3 तयह के question types होत ेहैं - 
 

Yes/No question: जजनका answer केवर "yes or no" (हाॉ मा ना) भें ददमा जाता है जैस े- 

Do you want coffee?  

No thank you./ Yes, please.  

 

Question-word (WH) question: जजनका answer "information"होता है जैस े- 

Where do you live?  

In Ahmedabad. / I live in Ahmedabad.  

 

Choice question: जजनका answer - question भें ही छछऩा होता है, इस तयह के questions भें आऩको choice 

दी जाती है। जैसे - 

Do you want tea or coffee?  

Tea please. 

 

आज हम इस lesson में Wh- words वाऱे कुछ questions सीखेंग ेऔर साथ ही जानेंग ेकक उनके answer ककस 

तरह से दें  
 

आऩ सबी question words को जानत ेहोंगे। Question words का भतरफ Wh- words. जैस े- Who, Where, 

When, What etc… आइए हभ जानत ेहैं इॊजलरश भें use होने वारे question words, उॊनका ककस तयह से use 

ककमा जाता हैं औय कैस ेउनके answers दें।  
 

1) WHO (कौन) - जब हमें ककसी person (व्यक्तत) के बारे में पछूना हो तो question को Who से start 

करत ेहैं। (asking what or which person or people (subject)) जैस े 

 

1. Who is the best cricket player in the world? (ववश्व का सववशे्रष्ठ किकेट खिराडी कौन है?) 

2. Who is that strange guy over there? (वहाॉ ऩय वह अऩरयचचत आदभी कौन है?) 

3. Who is at the door? (दयवाजे ऩय कौन है?) 

4. Who opened the door? (दयवाजा ककसने िोरा?) 



 

इन सभी में हम ककसी व्यक्तत के बारे में पछू रहे हैं। Who से शरुू होने वाऱे questions का answer आप ससर्फ  एक 

शब्द में भी दे सकत ेहै (उस व्यक्तत का नाम बता कर) या कर्र Who को उस व्यक्तत के नाम से replace कर परेू 

sentence में भी answer ददया जा सकता हैं जैस े-  

 

1) Who is the best cricket player in the world? (ववश्व का सववशे्रष्ठ किकेट खिराडी कौन है?) 

MS Dhoni/ MS Dhoni is the best cricket player in the world.   

 

2) Who opened the door?  

Anuj / Anuj opened the door.  

 

2) Whom (ककसको/ ककस)े - ककसी person के फाये भें ऩछूता है औय मह वाक्म भें एक object की तयह कामव 
कयता है।  
Whom did you see? (आऩने ककस ेदेिा?) 

Whom do you talk for your loan in the bank? (आऩ फैंक भें अऩने रोन के मरए ककससे फात कयत ेहैं? 

Whom did you give money/cheque/order/invoice? (आऩने ककसको ऩसैा ददमा / चेक / ऑडवय / चारान 

ददमा?) invoice - चारान/ बफर) 

Whom should I pay my fees? (भझझ ेअऩनी पीस ककसको देनी चादहए?) 

Whom do we contact in case of fire? (आग के घटना के सभम हभ ककसस ेसॊऩकव  कयत ेहैं?) 

 

Who या Whom -  Who वाक्म के subject (ववषम) को फताने के मरए उऩमोग ककमा जाता है। Whom का 

इस्तभेार verb (किमा) के object को फताने के मरए ककमा जाता है। कताव किमा कयता है औय object कायववाई 

प्राप्त कयता है अथावत उस ऩय कामव ककमा जाता है (receiver of an action)। कबी-कबी Who/Whom के उऩमोग 

ऩय confusion हो जाता है। हभ ऐसी जस्थछतमों को सयर trick के द्वाया सभझ सकत ेहैं। अगय आऩ जानना चाहत े

हैं कक question Who से start होगा मा Whom से तो इस table को ध्मान से देखिए - 

 

Subject Pronouns - Object Pronouns 

Who  Whom 

I  Me 

We  Us 

He / She / It Him / Her / It 

They  Them 

अफ मह स्ऩष्ट है कक Who, 'He, They' सववनाभ औय 'Whom, 'Him, They' object सववनाभ हैं।  
 



 

 

3) Whose (ककसका) - Whose से start हझए questions ownership (स्वामभत्व/ वस्तझ ककसकी है) के फाये 

भें ऩछूत ेहैं (We use whose to ask a question about possession) 

 

Whose are these keys? (मे ककसकी चाबफमाॊ हैं?) 

Whose birthday is it today? (आज ककसका जन्भददन हैं?) 

Whose gloves are these? (मे दस्ताने ककसके हैं?) 

 

 

4) WHERE (कहाॉ) - Where का use place मा location के फाये भें ऩछूने के मरए होता है। जैस े- 

Where is the metro station? (भेट्रो स्टेशन कहाॉ है?) 

Where do you live? (आऩ कहाॉ यहते हैं?) 

Where are my shoes? (भेये जूत ेकहाॉ है?) 

 

अगर आपसे यह questions पछेू जात ेहैं तो आप इनका answer अपने सन्दभफ में देंग ेजसै ेyou को I से और my 

को your से replace कर देंगे। जैस े- 

It is in sector 45. (मह सेक्टय 45 भें है।) 
I live in New Delhi. (भैं नई ददल्री भें यहता हूॉ।) 
Your shoes are in shoe rack. (आऩके जूत ेश ूयैक भें हैं।) 
 

(अगय आऩ ध्मान दें तो इन सबी भें हभने जगह औय location फताई है - sector 45, New Delhi, shoe rack) 

 

 

5) WHEN (कब) - When का use सभम (time) मा कोई occasion के फाये भें ऩछूने के मरए होता है। जैस े- 

 

When does this shop open? (मह दझकान कफ िझरती है?) 

When is your birthday? (आऩका जन्भददन कफ है?) 

When are we going to finish this project? (हभ कफ इस प्रोजेक्ट को ऩयूा कयेंग?े) 

 

इनके answer में आपको समय बताना है जैस े- 

This shop opens at 10 am. (मह दझकान सझफह 10 फज ेिझरती है।) 



My birthday is next month/ on 25th. (भेया जन्भददन अगर ेभहीने / 25 तायीि को है।) 
We are going to finish this project by the end of this month. (हभ इस प्रोजेक्ट को इस भहीने के अॊत 

तक सभाप्त कय रेंगे।) 
 

ध्यान रहें इन सभी questions (WH- questions) के answer आप ससर्फ  एक word में भी दे सकत ेहैं (at 10 

am/ next month/ in New Delhi etc...) ससर्फ  उन questions को छोड़ कर जो Why से start होते हैं।  
 

6)  WHAT (तया) - जफ हभें कझ छ specific information चादहए होती है, तफ question को What से start 

कयत ेहैं। इसका use - repetition or confirmation के मरए बी ककमा जाता है जैस े- 

What is your name? (आऩका नाभ क्मा है?)  

What is her favorite color? (उसका ऩसॊदीदा यॊग क्मा है?) 

What is the time? (सभम क्मा हझआ?) 

 

इनके answers आऩ एक word भें बी दें सकत ेहैं औय ऩयेू sentence भें बी। मह depend है कक आऩ ककस व्मजक्त 

से औय कहाॉ फात कय यहे हैं। अगय आऩ interview दे यहे हो तो अच्छा होगा कक आऩ answer ऩयेू वाक्म भें दें, मरित े

सभम बी ऩयेू वाक्म भें हो answer दें। कबी कबी जफ interview भें बी एक word भें answer ददमा जा सकता हैं। 
जैस े-  

Amit./ My name is Amit. (अमभत।/ भेया नाभ अमभत है।) 
Yellow./ Her favorite color is yellow. (ऩीरा।/ उसका ऩसॊदीदा यॊग ऩीरा है।) 
It's 11:30 pm. (यात के 11:30।) 
 

7) WHY (तयों) - जफ हभें कोई काभ क्मों हझआ, इसका  explanation मा reason (स्ऩष्टीकयण) जानना 

होता है तफ question को Why से start कयत ेहैं जैस े- 

 

Why do you need money? (आऩको ऩसै ेकी आवश्मकता क्मों है?) 

Why are you late? (तझम्हें देयी क्मों हझई?) 

Why does he complain all the time? (वह हय सभम मशकामत क्मों कयता है?) 

 

Normally इस तयह के questions का answer Because... से शझरू ककमा जाता है जैस े- 

Because I have lost my job. (क्मोंकक भैंने अऩनी नौकयी िो दी है।/ भेयी नौकयी चरी गमी है। ) 



Because I missed my bus. (क्मोंकक भेयी फस छूट गई।) 
Because it is in his nature. (क्मोंकक मह उसके स्वबाव भें है।) 
 

 

 

8) WHICH (कौन सा) - जफ हभें choice के फाये भें ऩछूना हो तो हभ question को Which से start कयेंगे।  
 

Which dish did you order – the pizza or the pasta? (आऩने कौन सी डडश ऑडवय की - वऩज़्जा मा ऩास्ता?) 

Which day do you prefer for a meeting – today or tomorrow? (आऩ कौन सा ददन भीदटॊग के मरए ऩसॊद 

कयत ेहैं - आज मा कर?) 

Which is better - this one or that one? (कौन सा फेहतय है - मह मा वह?) 

 

 

9) HOW (ककतना/ कैसे/ कैसा) - How का use कोई कामव ककस तयह से ककमा गमा है, मह ऩछूने के मरए 

ककमा जाता है।  
How do you cook pasta? (आऩ ऩास्ता कैस ेफनात ेहैं?) 

How does he know the answer? (वह जवाफ कैस ेजानता है?) 

How can I learn English quickly? (भैं जल्दी से अॊग्रेजी कैस ेसीि सकता हूॊ?) 

 

इस तरह के questions के answer देत ेसमय आपको detail देने की जरूरत पड़ सकती है। जैस े- 

How do you cook pasta? (आऩ ऩास्ता कैस ेफनात ेहैं?) 

I boil the pasts first. Then I stir fry all vegetables in butter and add pasta in that. (भैं सफसे ऩहर े

ऩास्ता को उफारता हूॊ। कपय भैं भक्िन भें सबी सजब्जमाॊ बनूता हूॊ औय उस भें ऩास्ता मभराता हूॊ।) 
 

Questions भें How के साथ अरग अरग expressions use ककम ेजात ेहैं औय questions ऩछेू जात ेहैं - 
 

10) How much (ककतना) – uncountable nouns की quantity मा a price के फाये भें ऩछूने के मरए use 

होता है। (uncountable nouns - nouns जजनकी चगनती ना की जा सकें ।) 
How much time do you have to finish the test? (टेस्ट ित्भ कयने के मरए आऩके ऩास ककतना सभम है?) 

How much money will I need? (भझझे ककतने ऩसै ेकी आवश्मकता होगी?) 

 

11) How many (ककतना)– countable nouns की quantity के फाये भें ऩछूने के मरए - 



How many days are there in April? (अप्ररै भें ककतने ददन होत ेहैं?) 

How many people live in this city? (इस शहय भें ककतने रोग यहत ेहैं?) 

 

12) How often (ककतनी बार) – frequency के फाये भें ऩछूने के मरए use होता है कक कोई कामव आऩ ककतनी 
फाय कयत ेहैं   
 

How often do you visit your grandmother? (आऩ अऩनी दादी से ककतनी फाय मभरने जात ेहैं?) 

How often does she study? (वह ककतनी फाय ऩढ़ती है?) 

 

13) How far (ककतना दरू)– distance (दयूी) के फाये भें  use होता है।  

How far is the university from your house? (आऩके घय से ववश्वववद्मारम ककतनी दयू है?) 

How far is the bus stop from here? (महाॉ से फस स्टॉऩ ककतनी दयू है?) 

 

14) How long (ककतना ऱॊबा) - सभम अवचध के फाये भें ऩछूने के मरए प्रश्न के How long से स्टाटव कयना 

चादहए। जैस े-  

How long will it take? (ककतनी देय रगेगी?) 

इस प्रश्न का answer आऩ सभम को फता कय दे सकत ेहैं -  
How long will it take? - around 15 minutes (रगबग 15 मभनट) 

 

15) How old (ककतना परुाना/ ककतनी उम्र) - ककसी वस्तझ मा व्मजक्त की age ऩछूने के मरए प्रश्न के How 

long से start  कयना चादहए। जैस े-  

How old are you? (आऩ की उम्र क्मा है?) 

How old this monument is? (मह स्भायक ककतना ऩझयाना है?) 

महाॉ ऩय answer देने के मरए years का use कयत ेहैं - जैस े 

How old are you? - I am 25 years old./ I am 25 (हभाये self introduction भें हभने सीिा था कक ककस तयह 

से इसका answer दें।) 
How old this monument is? - around 200 years old (रगबग  200 सार ऩझयाना) 
 

16) Yes/ No questions 

 



कझ छ questions helping verbs की भदद से बी फनाए जात ेहैं जजनके answers केवर yes औय no भें ददए जात े

हैं। Helping verbs जैस े- is/am/ are/ was/ were/ do/ does/ did/ has/ have/ had/ will/ shall etc... 

Questions भें इन्हें सफसे ऩहरे रगामा जाता हैं - 
Helping verb + subject + verb + object +? 

Is it going to be cold tomorrow? (क्मा कर ठॊडा होने वारी है?) 

(इसका simple sentence होगा - It is going to be cold tomorrow. इस तयह के questions फनाने फहझत ही 
आसान है। मसपव  helping verb को subject से ऩहर ेuse कयें औय sentence को question mark से end कयें।  
Are you going to take the car today? (क्मा आऩ आज काय रे जा यहे हैं?) 

(You’re going to take the car today.) 

Can you understand Chinese? (क्मा आऩ चीनी को सभझ सकत ेहैं?) 

(You can understand Chinese.) 

Would he mind switching seats with me? (क्मा वह भेये साथ सीटें फदरने का भानेगा?) 

(He would mind switching seats with me.) 

Will we be stopping by the gas station later? (क्मा हभ फाद भें गसै स्टेशन से रुकें ग?े) 

(We’ll be stopping by the gas station later.) 

Do you like chocolate? (क्मा तझम्हे चॉकरटे ऩसॊद है?) 

Do I sound annoying when I talk? (जफ भैं फात कयता हूॊ तो क्मा भैं गझस्से भें रगता हूॉ?) 

 


